



# CHAPELLE SAINT-ESPRIT -

(ancienne chapelle Laënnec) rue Etienne Gourmelen QUIMPER -

## BULLETIN de LIAISON des « OUVRIERS DU SAINT-ESPRIT »

- affiliée à l'association « L'Œuvre de Saint-Joseph » -

N° 52 du 2 janvier 2024 Rédaction : Jacques Pensec 10 rue du Port 29750 Loctudy.

Trésorier : André Le Corre – conseil d'administration : Jean-Pierre Corlay - Philippe Abjean.

Courriel : [saint.esprit.chapelle@sfr.fr](mailto:saint.esprit.chapelle@sfr.fr)

<https://lesouvriersdubondieu.com/quimper>

En ce début d'année nouvelle, je vous propose quelques réflexions, puisées dans le livre de Bernard Rio, « Les portes du Sacré »( 1).

*« En Bretagne, nul n'est jamais loin d'une chapelle...*

*Ne penser le sanctuaire que comme un élément du patrimoine architectural, un cadre à conserver et à protéger n'a pas beaucoup de sens...*

*Non seulement le sanctuaire participe d'un tout mais il illustre le tout, un tout accessible à l'être qui marche et pense, qui prie et chante (dans) le monde...*

*Le sanctuaire est un navire de pierre où embarquer et partir. C'est la possibilité pour l'Homme de se relier à Dieu, de l'approcher et de (lui?) parler...*

*Que demande l'Homme qui marche sur les chemins de Dieu ? Une protection et une réponse. La guérison pour soi ou pour autrui est sans doute une raison majeure pour se donner la peine de marcher et de pousser la porte d'une chapelle, d'y allumer un cierge et de trouver les mots perdus pour demander grâce. Jadis la mort subite faisait peur au chrétien qui n'avait pas eu le temps de mettre ses affaires en ordre et de prier le Tout-Puissant. Aujourd'hui la mort a changé de visage. La terreur est différente pour l'homme de peu de foi qui n'implore plus la protection des saints tutélaires de ses ancêtres pour ne pas consumer en enfer, mais quémende un prétendu vaccin, gage*

*d'un répit pour continuer à consommer et à croire qu'il vaut mieux survivre le ventre plein et l'esprit vide. Il est étonnant que l'homme ait oublié l'aventure des bâtisseurs qui maillèrent le paysage de tant d'hospices ne servant à rien d'autre qu'à panser les plaies de l'âme...*

*Ces oratoires, chapelles, églises, collégiales, basiliques et cathédrales, ces maisons de Dieu étaient aussi les maisons de l'Homme jusqu'à ce que le diable l'en détourne. Devenu fort ignorant et d'une prétention sans égale avec la parade du paon, parlant à tort et à travers, le petit homme est suffisant à lui-même et insuffisant à Dieu...*

*Les pèlerins d'aujourd'hui peuvent se réapproprier les sanctuaires ruraux qui furent au Moyen Âge les hôtels des marcheurs qui s'en allaient sur les pas des Sept Saints fondateurs de Bretagne, à Compostelle ou au Mont-Saint-Michel...*

*La Bretagne demeure un champ sacré. Dans cet espace tout fonctionne de concert : le décor, la dédicace, le calendrier, la liturgie, le pèlerin et le célébrant. »*

Un cadeau de Noël pour bien entrer en 2024 : lors de votre prochaine visite au Saint-Esprit de la chapelle, je vous propose de venir y chercher foi, espérance et charité pour les distribuer à tous ceux qui vous entourent. Depuis 300 ans, la chapelle en est remplie.

Jacques

**Le conseil d'administration : Philippe, Jean-Pierre, André et Jacques vous offrent leurs sincères vœux de bonheur et de bonne santé en ce début 2024.**

(1) Les Portes du Sacré. Les Editions Ar Gédour. Embannadurioù.



**8 décembre 2023 :  
quelques témoins devant la Vierge.**



**Photo prise  
le 22 décembre 2023 :  
la partie ouest de la nef  
est presque terminée.**